



**Discurso de S.E. el Presidente de la República,
Gabriel Boric Font, al lanzar el Plan de Acción de Prevención,
Mitigación y Control de Incendios 2024 - 2025**

Santiago, 11 de octubre de 2024

Muchas gracias a todas y a todos los presentes, sobre todo a quienes en la eventualidad que tengamos incendios como los que hemos tenido en años anteriores, van a tener la responsabilidad de combatir el fuego. Por eso, nos tomamos unos minutos, no cuesta nada en saludar a las diferentes brigadas que nos están acompañando.

Quiero destacar, tal como el año pasado, la interseccionalidad o el trabajo coordinado de diferentes instituciones. Aquí, primero, hay voluntarios, brigadas voluntarias; está, además, la Corma, está Conaf, están los equipos de Senapred, está la PDI, está Carabineros; está Bomberos, por supuesto; está la Armada de Chile, la Fuerza Aérea de Chile y el Ejército de Chile. Además, los funcionarios del ministerio. ¿Me falta alguien o no? Creo que no, son 10 instituciones distintas trabajando, en conjunto, por un mismo objetivo.

Quiero destacar, además, y por eso me parecía importante que hablaran, ya en calidad de titulares, dos mujeres potentes, profesionales, de carrera a cargo de las instituciones más relevantes para el combate de los incendios: Aída Baldini de Conaf y Alicia Cebrián de Senapred.

Lo destaco porque tenemos la convicción –lo conversamos con la ministra Tohá y con el ministro Valenzuela– qué es importante que los cargos de dirección de instituciones tan delicadas estén en manos de gente con experiencia y que conozca las instituciones. Por eso, confiamos en ellas, porque tienen toda una trayectoria, porque son profesionales respetadas por sus pares y sus subordinados y porque no



me cabe ninguna duda que, como dijeron ambas, tienen un compromiso con el país que es incuestionable.

Ahora estamos acá, pese a este día engañoso de primavera, y sabemos que se acerca la época de más calor y mayor riesgo. El año pasado me acuerdo que lo hicimos en Rodelillo y hacía mucho calor. Hoy día no hace tanto calor, pero de todas maneras sabemos que nuestro clima en verano, en particular, es inclemente. Por eso, la tarea del Gobierno es prevenir.

El año pasado realizamos un aumento presupuestario muy significativo en Conaf. Este año consolidamos ese presupuesto en Conaf y, además, este año estamos realizando un aumento muy significativo de presupuesto en Senapred.

¿Qué es lo que vamos a hacer? Vamos a destinar un monto histórico de más de \$156 mil millones para el combate de incendios forestales. Esto implica tener 311 brigadas desplegadas, mayor cantidad de retardantes e insumos de logística para el combate, reforzar el programa de manejo de combustible, 74 aeronaves disponibles y operativas para el combate de incendios. Y quiero destacar, además, la reposición de la aeronave Air Tractor AT-802 de la flota de Conaf que quedó dañada y fuera de operaciones el año pasado por un accidente en el combate de incendio, y que este año hemos logrado recuperarlo.

Este es un escenario complejo a nivel mundial. No sé si ustedes han visto, pero los terribles incendios que hay o que ha habido estas últimas semanas en el Amazonas, en particular en el sector de Brasil y, también, incendios muy grandes en Bolivia. He estado en coordinación permanente con el Presidente de Bolivia, Luis Arce, porque, tal como nosotros hemos pedido ayuda en el pasado cuando hemos necesitado para poder combatir los incendios forestales y donde hemos recibido una generosidad muy importante de los países hermanos y amigos, hoy también cuando otros países lo necesitan, hemos estado dispuestos



para ayudar. Y hemos estado colaborando, en particular con Bolivia, en el combate de incendios tanto con recursos como con herramientas.

Esto es porque estamos en un escenario complejo, con incendios más recurrentes, más extremos, más impredecibles en cuándo se generan, pero tenemos la certeza de que se van a generar.

Por eso, estamos fortaleciendo la configuración del Programa de Protección Contra Incendios Forestales, elevados los estándares para la selección de personal del Programa de Manejo de Fuego en Conaf. La experiencia del año pasado con el incendio en Viña del mar es algo que no podemos mirar para un lado.

Y ahí quiero destacar el trabajo dentro de la misma Conaf y de la PDI para poder encontrar a los responsables de esa tremenda, tremenda tragedia.

Desde este 2024 los test psicológicos para la contratación son más extensos y exhaustivos, tanto para el personal en terreno como el de oficinas, lo que se complementará con un trabajo de largo plazo a partir de las recomendaciones que entrega el panel de expertos en la materia que creamos este año.

También, estamos fortaleciendo la coordinación interinstitucional para responder de mejor manera a estas emergencias, a través de un protocolo ya firmado entre Senapred y Conaf, y otro protocolo entre Conaf, Bomberos y la Corma, que es la Corporación Nacional de la Madera, porque en el momento de combate de incendios la coordinación y el trabajo en conjunto es muy importante.

Seguimos capacitando, además, a las unidades investigativas de Conaf. Ahí hay un equipo que tenía una muestra, como una puesta en escena de en qué consiste una investigación. Son investigaciones tremendamente complejas que el común de la gente no se alcanza a



imaginar, pero que hay que hacerlas para poder entender cómo esto sucede.

Estamos, además, firmando convenios de colaboración con centros de investigación y entidades privadas para instalar cámaras de teledetección y utilizando inteligencia artificial para detectar humo y focos de incendio, y responder con mayor rapidez. Tenemos que prevenir y lo otro importante es que una vez que se desata un incendio, llegar lo más rápido posible antes de que se expanda.

Además, el Proyecto de Ley que regula la Prevención de Incendios Forestales y Rurales está avanzando en el Congreso. Esta semana fue aprobado en general en la sala del Senado y pasó a discutirse en particular.

Y, además, estamos creando el Servicio Nacional Forestal (SERNAFOR) y todo esto va a ser un cambio en la institucionalidad importante para poder tener una institucionalidad más robusta para enfrentar estas catástrofes.

Esto lo repetimos hasta el cansancio, pero no podemos dejar de hacerlo, la gran mayoría de los incendios forestales son provocados por la acción de personas, con o sin intención, desde el irresponsable que prende una fogata en un lugar autorizado, —me acuerdo hace un tiempo haber ido al Parque Panul, que es un parque en el sector cordillerano en La Florida donde se veían rastros de fogatas que habían hecho la noche anterior. Eso puede terminar en un incendio forestal gravísimo y, además, afectando a zonas urbanas—; o el que tira una colilla o algo más indirecto, pero que igual es importante y me tocó verlo en los incendios que hubo en Talagante hace no tanto tiempo, cuando tiran botellas o vidrios y cuando hay mucho calor ese vidrio prende el pasto seco. Entonces, ahí hay irresponsabilidades, para qué decir los que lo hacen a propósito, como fue el caso del incendio y terrible tragedia en Viña del Mar, Quilpué y Villa Alemana o las quemadas no autorizadas.



La culpa grave equivale al dolo, el dolo es la intención de causar daño y el que realiza quemas no autorizadas en momentos donde se ha sido explícito está, en la práctica, teniendo una intención de causar daño.

Tal como lo hemos hecho y como le ha quedado claro al país, aquellos incendios que sean provocados de manera deliberada van a ser perseguidos y juzgados.

Y para prevenir y enfrentar estas emergencias es fundamental empoderar a la gente en las zonas de riesgo, realizar limpiezas preventivas, tener una cultura distinta, compartir información y fortalecer los lazos que los unen. Lo hemos visto en Ránquil, en Santa Juana, en las diferentes poblaciones afectadas en Quilpué, en Viña del Mar. Si es que llegan a estar expuestos a un incendio estén listos para evacuar, no duden, la vida humana vale más, nosotros nos vamos a preocupar de la seguridad, tal como lo hicimos en Viña del Mar porque cuando se obliga a evacuar hay mucho miedo de las personas a dejar sus casas. De eso nos encargamos nosotros y sepan que lo vamos a hacer bien.

Estamos trabajando juntos con las comunidades, con las instituciones públicas y privadas para estar mejor preparados para enfrentar los incendios que cada vez, desgraciadamente, van a ser más frecuentes en nuestro planeta. Pero no nos vamos a quedar de brazos cruzados esperándolos, vamos a prevenir, vamos a actuar con rapidez y vamos a fortalecer a nuestros equipos para combatirlos. Estamos haciéndolo y hemos hecho.

Muchas gracias.